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ECONOMÍA  i

PILAR MACÍAS  SEVILLA 
Win Inertia nació en el seno de la 
Universidad de Sevilla de la mano 
de Eugenio Domínguez, quien tras 
una dilatada carrera como investiga-
dor en el campo de la integración de 
energías renovables, se cansó de ver 
pasar de largo las oportunidades de 
negocio dentro del mercado espa-
ñol, que dejaba de apostar por inves-
tigaciones que en otros países se 
convertían en soluciones reales y 
productos acabados y testados.  

«Comenzamos nuestra aventura 
en noviembre de 2008, en pleno esta-
llido de la crisis, pero no quisimos de-
jarnos llevar por agentes externos», 
cuenta Domínguez, hoy CEO de la 
compañía asentada en Mairena del 
Aljarafe. En los primeros años, cre-
cieron a nivel tecnológico, pero su fal-
ta de experiencia en el sector empre-
sarial les obligó a replantearse los ci-
mientos de la compañía un par de 
años después de comenzar. «Apren-
dimos que los investigadores no so-
mos empresarios, por eso incorpora-
mos personal especializado en admi-
nistración de empresas», apunta. 

Los tres años siguientes supusie-
ron el despegue definitivo de la com-
pañía, que se volcó en el mercado in-
ternacional para dar más proyección 
a sus investigaciones. La empresa de 
ingeniería de desarrollo de tecnología 
se especializó en almacenamiento de 
energía, un área que tiene importan-

tes aplicaciones en el sector de las 
smart cities, así como en el ferrovia-
rio, para el frenado de trenes, un ám-
bito en el que han conseguido impor-
tantes proyectos para corporaciones 
alemanas. «En Alemania encontra-
mos una multinacional que nos ha 
servido de partner para llegar a otros 
mercados», asegura Eugenio Domín-
guez, tanto en el sector de las redes 
eléctricas, como en el ferroviario.  

Para ello, «hemos patentado una 
tecnología híbrida que permite inte-
grar varias técnicas existentes en el 
mercado», explica Domínguez.  

Las grandes ingenierías, como 
Abengoa o SNC son sus principales 
clientes, aunque también trabajan pa-
ra empresas eléctricas como Endesa, 
Iberdrola, la italiana Enel, así como 
para firmas del sector ferroviario, co-
mo la propia Adif. «Este año hemos 
empezado también a prestar nues-
tros servicios a empresas de Estados 
Unidos, así como de Asia», prosigue 
el CEO de la compañía sevillana. Y es 
que «las redes europeas obligan a pa-
sar por una alta burocracia que impi-
de poner en marcha esta tecnología 
integrada, mientras que en Estados 
Unidos el sector está menos regula-
do», abunda. 

Los próximos mercados donde 
Win Inertia trabaja para introducir su 
tecnología son el sector naval, en el 
que pueden proporcionar una reduc-
ción de las emisiones de barcos y 

puertos; así como el aeronáutico, 
donde existe un nicho de mercado 
con las baterías para los aviones.  

Para validar estos nuevos merca-
dos, la empresa ha realizado un im-
portante esfuerzo en materia de in-
versión que se ha traducido en un la-
boratorio de pruebas de redes 
eléctricas, que funcionará a partir de 
enero y que será referencia en Euro-
pa. Esto supondrá además un au-
mento de su plantilla, que actualmen-
te suma 32 ingenieros (telecomunica-

ciones, industriales, informáticos) y 
que esperan ampliar hasta los 45. 

La empresa de base tecnológica 
ha externalizado todos los servi-
cios que no tienen que ver con la 
investigación, de manera que han 
podido dedicar toda la inversión al 
desarrollo de tecnología. 

Win Inertia facturó el año pasado 
2,4 millones y espera alcanzar los 3 
millones este año. Una cifra que, se-
gún sus previsiones, se duplicará en 
2015, el año de explotación por fin de 
su tecnología, augura su CEO. 

La firma ha superado innumera-
bles dificultades en su camino. «El 
principal escollo es el económico, ya 
que dirigirte al mercado internacio-
nal supone unos costes muy eleva-
dos», reconoce Domínguez. No obs-
tante, asume también el inconvenien-
te de «intentar hacerse un hueco y 
romper incertidumbres sobre una 
empresa pequeña que trabaja desde 
un rinconcito de España», señala. 

Entre los objetivos a medio plazo 
que se marcan está la apertura de 
dos nuevas delegaciones, una en 
Estados Unidos y otra en Chile, con 
la que pretenden afianzar su volu-
men de negocio y su facturación.  

Además, planean «atacar el sec-
tor de la minería en Sudamérica el 
año que viene, ya que puede ser un 
gran usuario de nuestra tecnología 
por el importante consumo energé-
tico que tienen», concluye. 

Jornada en 
Sevilla sobre 
fondos de la UE 
para inversores 

P. M. SEVILLA 
El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio 
Zoido, presidirá la jornada inau-
gural del Centro de Apoyo al In-
versor de Sevilla sobre Fondos 
Europeos para tu empresa: una 
oportunidad para crecer, que se 
celebra mañana a partir de las 
9.30 horas en el Salón de Actos de 
la Fundación Cajasol, en la Plaza 
de San Francisco.  

Al acto, acudirán también los 
presidentes de la CES, Miguel Rus 
Palacios, de la CEA, Javier Gonzá-
lez de Lara, de la Fundación Caja-
sol, Antonio Pulido Gutiérrez, y el 
director general de Fondos Comu-
nitarios del Ministerio de Hacien-
da y Administraciones Públicas, 
José María Piñero Campos. 

El objetivo de esta jornada pasa 
por la necesidad de abrir nuevas 
oportunidades para la promoción 
y el impulso de Sevilla y sus em-
presas, facilitando nuevas alterna-
tivas de financiación de sus inver-
siones y mejorando su base pro-
ductiva y capacidad competitiva. 

Entre los ponentes de la jorna-
da destacan Pilar Sáenz de Ormi-
jana, consejera de Hacienda de la 
Representación Permanente de 
España ante la UE, y Jorge García 
Reig, subdirector general del Fon-
do de Cohesión y Cooperación in-
ternacional Europea.

«Excelencia» de 
Abengoa contra 
al cambio 
climático

SEVILLA 
Abengoa ha sido seleccionada por 
el CDP Climate Performance Lea-
dership Index 2014 como una de 
las 200 compañías mundiales que 
tiene un desempeño excelente en 
materia de cambio climático. Este 
reconocimiento se ha realizado a 
través del informe The A List, un 
nuevo índice que CDP ha desarro-
llado por primera vez para designar 
a las firmas líderes en la gestión de 
políticas frente al cambio climático.  

Este nuevo índice destaca a las 
empresas cotizadas que han mos-
trado una estrategia comprometida 
con el medioambiente. La publica-
ción se estructura en diversos sec-
tores tales como consumo, energía, 
finanzas, salud, industria, tecnolo-
gías de la información, materias, 
servicios de telecomunicación y 
utilities. Así, de las 200 compañías 
que obtienen este reconocimiento, 
40 de ellas están clasificadas en el 
sector «industrials», entre ellas 
Abengoa, que es la única empresa 
española del grupo.

Tecnología sevillana para mejorar 
el freno del tren en Europa y EEUU  
Win Inertia desarrolla un sistema de almacenamiento de energía muy útil en el sector ferroviario

Financiación. Si de algo 
se enorgullece Win Inertia 
es de ser el fruto de la 
autofinanciación inicial, lo 
que le sirvió como aval 
para acceder a posteriores 
créditos blandos de las 
administraciones públicas. 
«Hemos huido de las 
ayudas a fondo perdido, 
porque creíamos que la 
tensión de saber que 
teníamos que devolver el 
dinero prestado sería un 
incentivo», señala el CEO, 
Eugenio Domínguez.

HUIDA DE LA AYUDA 
A FONDO PERDIDO 

EMPRENDER EN ANDALUCÍA TECNOLOGÍA

Eugenio Domínguez, CEO de Win Inertia, en la sede de la empresa en Mairena del Aljarafe, rodeado de su equipo. ESTHER LOBATO
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

“Queríamos traer gente impor-
tante del mundo del diseño a Se-
villa, crear comunidad en la ciu-
dad y, sobre todo, divertirnos”.
De esta manera recuerda Alejan-
dro Rojas la creación de Sevilla
Design Walk, que organiza junto
con Fátima González, del estudio
Look And Do It, por tercer año
consecutivo. En esta edición, los
impulsores se han propuesto el
objetivo de abarcar todas las dis-
ciplinas del diseño entre el 29 de
octubre y el 1 de noviembre con
una serie de visitas, conferencias
y talleres que se desarrollarán en
distintos espacios del casco histó-
rico y Triana.

Las rutas que dan nombre al
evento –el término inglés walk
significa paseo en castellano–, se
desarrollarán de forma simultá-
nea en la mañana del jueves, 30
de octubre, entre las 10:00 y las
14:00. La del centro partirá de
LAB, el espacio multidisciplinar
impulsado por Alejandro Rojas,
para después dirigirse a estudios
como Buenos Días, Letra B, Índi-
co y la imprenta Les Chevalets. En

el caso de la ruta trianera, una no-
vedad en la programación, pasa-
rá por el A Pie de Calle, el espacio
Tejares 11, el estudio Martín Mo-
reno y Altozano y el Mercado de
Triana, donde los asistentes ana-
lizarán la tipografía de caracterís-
ticos carteles de los puestos. Estas
dos actividades tienen un precio
de diez euros y cupo limitado pa-
ra diez personas.

A pesar de que las actividades
de Sevilla Design Walk comien-
zan el jueves por la mañana, la
inauguración se adelanta a la tar-
de anterior con una serie de con-
ferencias en La Casa de Las Sire-
nas centradas en el diseño indus-
trial y de producto. Damián Ló-
pez, de LeBlume, explicará su tra-
bajo con el mobiliario de La Tér-
mica, un nuevo espacio cultural
situado en Málaga. También ha-
blarán de muebles los diseñado-
res de Antoñito y Manolín, aun-
que la tarde cambiará de tercio
con la charla de Luis Martínez, de
Monzón 8, que versará sobre im-
presión en 3D. El colofón lo pon-
drán Belén Delgado, de DS Arqui-
tectura, y David Ciudad, creador
de The Nomad Hostel, un alber-

gue situado cerca de la Plaza de la
Campana, diseñado con criterios
ecológicos y de sostenibilidad ba-
jo las órdenes de Delgado.

El resto de conferencias serán
el sábado, 1 de noviembre, en la
sede del Centro de Iniciativas
Culturales de la Universidad de
Sevilla (Cicus). La jornada co-
menzará a las 11:30 con una
charla de dos expertas en el mun-
do laboral, que enseñarán a los
diseñadores cómo profesionali-
zarse en un evento compartido
con el Garabato Fest, un festival
de ilustración organizado por La

Galería Roja. Esta iniciativa para-
lela también se suma a la charla
de Portfolio Proyect, un encuen-
tro entre diseñadores gráficos e
ilustradores donde se tratará la
forma de definir y presentar la
trayectoria profesional de un
creador dedicado a estas discipli-
nas. Los organizadores de Sevilla
Design Walk han dejado para el
final la ponencia estrella, que co-
menzarán Juanje y Roberto Ga-
monal, de Los Plómez, y finaliza-
rá Josep María Mir. “Es una de las
figuras del diseño nacional. Fun-
dador y director creativo de la

agencia Summa, estará presente
los tres días para que, de esta ma-
nera, los asistentes puedan com-
partir experiencias con él”, expli-
ca González.

No se puede olvidar la progra-
mación de talleres, que se repar-
ten durante los todo el evento. El
primero correrá a cargo de Fami-
lia Plómez, una asociación espe-
cializada en tipografía que con-
ducirá la impresión con linóleo
de un diseño propio. “Será el jue-
ves de 17:30 a 21:00 y el viernes
de 10:00 a 18:00 en la imprenta
de Les Chevalets, en Bustos Tave-
ra. El resultado será una pieza,
que combina el arte con el dise-
ño, impresa con tipos de made-
ra”, cuenta Rojas. Este curso ten-
drá un coste de 90 euros, el doble
que los que albergará LAB el vier-

nes y el sábado. El primero será
comandado por los miembros de
Buenos Días y tratará sobre el di-
seño condicional, “una corriente
que se centra en el proceso, más
que en el final de la creación”,
apunta Rojas. Al día siguiente,
Granada Barrero abordará el ám-
bito del briefing aplicado a la
creación de un envase para trans-
portar cerveza artesana. Ambos
cursos serán a de 10:00 a 14:00.

En esta edición los creadores
han querido sumar un evento
festivo en Rompemoldes, un es-
pacio de creación situado en la
calle San Luis. “Habrá parte for-
mativa, como clases de fabrica-
ción de chapas y de botellines,
pero también habrá un concierto
del grupo Nulo, integrado por di-
señadores gráficos”, señala Ro-
jas, que asegura que es el año que
más profesionales del ramo han
querido sumarse a la iniciativa.
En el futuro, su intención es se-
guir ampliando el número de po-
nentes y sueñan con poder en-
trar en espacios más grandes pa-
ra albergar las conferencias, co-
mo el Teatro Alameda. Una mi-
sión que puede parecer demasia-
do ambiciosa, pero son optimis-
tas, ya que recuerdan que Sevilla
Design Walk nació como una
simple conversación entre ami-
gos en una noche de copas.

3 Más en ‘sevilladesignwalk.com’

Proyección de
‘La Mosquitera’
en el Cicus

PISTAS
PARA
HOY

La Filmoteca de Andalucía propone
este filme de Agustí Vila dentro del
Ciclo Luis Miñarro. C/ Madre de
Dios, 1. 20:00. Entrada libre.

Conferencia sobre
el Regionalismo
Andaluz
El catedrático de Historia del Arte
Gerardo Pérez Calero pronuncia El
Regionalismo sevillano pintado.
Ateneo (C/ Orfila, 7). 20:00.

Vuelve la Fiesta del
Cine con las sesión
a 2,90 euros
Aquellos que se hayan registrado
en www.fiestadelcine.com ya han
obtenido su acreditación para ver la
película que deseen a precio reducido.

D

1 y 2. El año pasado las actividades del Sevilla Desing Walk también tuvieron
como epicentro la sede de LAB, en el entorno de la Alameda de Hércules.

● Triana y el casco histórico albergan

las actividades de Sevilla Desing Walk

del 29 de octubre al 1 de noviembre

1

2

FOTOS: RICARDO BARQUÍN

Diseño en las dos orillas del río

La programación se

compone de talleres,

visitas a estudios y

conferencias gratuitas
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HORSE2710

Aries
(21-III al 20-IV)

También hoy disfruta de un día 
luminoso y estimulante. Exuberante 
alegría de vivir a despecho de los contra-
tiempos.  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Soslaye cierta tendencia al exce-
so de orgullo o desdén. Disfrute del lado 
más bello de la vida. Si agradecido, mejor. 
Éxitos.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Una deliciosa diosa Fortuna le 
trae armonía y mimos, rosas rojas ater-
ciopeladas. Cuánto más dinámico, más 
jovial.

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Disfrutando de un brillante pro-
tagonismo, popularidad, embrujo y fas-
cinación en todo cuanto haga, no deje de 
ser cauto.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Inmejorable, ameno, anecdótico, 
expansivo, jovial, juvenil, elegante, mo-
nárquico. Su talante y estilo, señorial. 
¡Éxito! 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Estado anímico inestable, con un 
embrujador carisma e incisivo sentido 
práctico. Si le buscan, le hallarán desa-
fiante.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Su talante amable, juvenil y des-
enfadado, con su proverbial ‘savoir faire’ o 
táctica magistral en los ámbitos sociales, 
abrirá puertas. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Feliz cumpleaños! Con la dulce 
Venus (amor, arte y armonía) situada en 
su signo, todo se hace más placentero. 
Obsequios.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Inmejorable, risueño, viajero, em-
prendedor, febrilmente activo... Soslaye el 
exceso en todo y no navegue junto a la bo-
rrasca.  
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

El astro-rey Sol realza su pres-
tancia como personaje en funciones. Hace, 
deshace. ¡No ‘patine’ por nada del mundo! 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

No siempre le es dado compren-
der al prójimo. Pero suele ser un buen 
investigador en todo aquello que más le 
interesa.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Soñando con las mil cosas que 
emprender quisiere. Recuerde que, sin 
sentido de propósito fallará, patinará. 
Alerta.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; López de 
Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 
Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Avenida de Coria, 21; República 
Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Forjadores, 17, Avd. Pino Montano, 10, 
San Juan Bosco, 32; López Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25;  Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7, Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 
Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad de 
Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 
Romegosa frente Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:  Av.Santa Lucia,s/n. 
esq. c/ Moguer, José María Pemán, 4. ,  
Santander, 20, Pepe Luces,20-B, Picuda, 1, 
Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n, Malasmaña-
nas, 59. Noche: Avda. Constitución, 9. Local 
2. Bollullos Mitación: Larga, 27. Bormujos    : 
28 de Febrero, 6; Avd.del Aljarafe, 70 Bajo 
B. Camas: Santa María de Gracia, 64. 
Castilleja de la Cuesta: Real núm. 100 , Real, 
157 (24 horas). Coria del Río: Avd. 
Andalucía, 85 (24 horas). Dos Hermanas: 
Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. Reyes 
Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian 
Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 horas). 
Gines: Colón, 30 esquina Goya. La Algaba: 
c/. Mercurio, 37 (24 horas). Mairena del 
Aljarafe:  Ciudad Expo (24 horas). Puebla 
del Río: Bda.Las Marismas,10, local 6. San 
Juan de Aznalfarache: Fernández 
Campos,15 (Barrio bajo) junto Cajasol. San 
José de la Rinconada: Madrid, 47 y Av. 
Cristo de la Resurrección, 15.  Sanlúcar la 
Mayor: Av. Príncipe de España, 19 (24 
horas). Santiponce: Avd. de Extremadura, 
123. Tomares: Glorieta el Garrotal, local 4.  
Valencina de la Concepción: 
Guadalquivir, 41-A.

Exposición de Luis 
Gordillo en el Alcázar

«Cabezas. Luis Gordillo en el 
Alcázar» es la muestra que 
puede verse en el Alcázar de 
Sevilla, en la que se resume 
una de las temáticas más 
constantes en la trayectoria 
del artista. Entrada por el 
Patio de Banderas.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

11:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

27 
DE  OCTUBRE

LUNES

Santoral  

 
Florencio, Vicente

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11:00 
 
El Archivo de Indias 
Un recorrido por el Archivo de Indias 
introducirá al visitante en la época 
del comercio marítimo con el Nuevo 
Mundo, pudiendo apreciar los fondos 
documentales de las colonias para 
conocer mejor la historia de España. 
El horario es de lunes a viernes de 
8:00 a 14:30 horas y la entrada es 
gratuita. 
 
18:00 

 
Sobre Derecho Internacional 
Conferencia «Derecho internacional: 
del derecho de gentes al derecho de la 
comunidad internacional», a cargo de 
Rafael Casado Raigón (profesor de la 
Universidad de Córdoba). Se trata de 
la I conferencia en memoria del 
profesor Juan Antonio Carrillo 
Salcedo. Es en el salón de actos de la 
Facultad de Derecho de la Universi-
dad de Sevilla. 

 
Concierto de pulso y púa 
En el Mercantil, la cátedra de Música 
y Coral de Temas Sevillanos ofrece el 

Concierto de pulso y púa que ofrece la 
Orquesta del Aljarafe. 
 
 
20:00 
 
Ciclo de regionalismo                         
andaluz 
En el Ateneo, ciclo de regionalismo 
andaluz con la conferencia «El                        
Regionalismo sevillano pintado», a 
cargo del catedrático de Historia del 
Arte Gerardo Pérez Calero. 

 
Club de lectura en Fnac 
Hoy se analizará en el Club de lectura  
de Fnac la obra «Paz», de Ahmet               
Hamdi Tanpina. Sesión a cargo de               
Javier González-Cotta. 

 
 
«La mosquitera» 
La Filmoteca del Cicus ofrece hoy                    
hla proyección de la película «La 
mosquitera», de Agustí Vila. En ella  
se aborda la historia de una familia  
en crisis, cuyos miembros viven                          
atrapados en un mundo de                             
culpabilidad y sentimientos                         
enfrentados. La entrada es libre.
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VIVIR EN SEVILLA

Carlos Rocha

“Queríamos traer gente impor-
tante del mundo del diseño a Se-
villa, crear comunidad en la ciu-
dad y, sobre todo, divertirnos”.
De esta manera recuerda Alejan-
dro Rojas la creación de Sevilla
Design Walk, que organiza junto
con Fátima González, del estudio
Look And Do It, por tercer año
consecutivo. En esta edición, los
impulsores se han propuesto el
objetivo de abarcar todas las dis-
ciplinas del diseño entre el 29 de
octubre y el 1 de noviembre con
una serie de visitas, conferencias
y talleres que se desarrollarán en
distintos espacios del casco histó-
rico y Triana.

Las rutas que dan nombre al
evento –el término inglés walk
significa paseo en castellano–, se
desarrollarán de forma simultá-
nea en la mañana del jueves, 30
de octubre, entre las 10:00 y las
14:00. La del centro partirá de
LAB, el espacio multidisciplinar
impulsado por Alejandro Rojas,
para después dirigirse a estudios
como Buenos Días, Letra B, Índi-
co y la imprenta Les Chevalets. En

el caso de la ruta trianera, una no-
vedad en la programación, pasa-
rá por el A Pie de Calle, el espacio
Tejares 11, el estudio Martín Mo-
reno y Altozano y el Mercado de
Triana, donde los asistentes ana-
lizarán la tipografía de caracterís-
ticos carteles de los puestos. Estas
dos actividades tienen un precio
de diez euros y cupo limitado pa-
ra diez personas.

A pesar de que las actividades
de Sevilla Design Walk comien-
zan el jueves por la mañana, la
inauguración se adelanta a la tar-
de anterior con una serie de con-
ferencias en La Casa de Las Sire-
nas centradas en el diseño indus-
trial y de producto. Damián Ló-
pez, de LeBlume, explicará su tra-
bajo con el mobiliario de La Tér-
mica, un nuevo espacio cultural
situado en Málaga. También ha-
blarán de muebles los diseñado-
res de Antoñito y Manolín, aun-
que la tarde cambiará de tercio
con la charla de Luis Martínez, de
Monzón 8, que versará sobre im-
presión en 3D. El colofón lo pon-
drán Belén Delgado, de DS Arqui-
tectura, y David Ciudad, creador
de The Nomad Hostel, un alber-

gue situado cerca de la Plaza de la
Campana, diseñado con criterios
ecológicos y de sostenibilidad ba-
jo las órdenes de Delgado.

El resto de conferencias serán
el sábado, 1 de noviembre, en la
sede del Centro de Iniciativas
Culturales de la Universidad de
Sevilla (Cicus). La jornada co-
menzará a las 11:30 con una
charla de dos expertas en el mun-
do laboral, que enseñarán a los
diseñadores cómo profesionali-
zarse en un evento compartido
con el Garabato Fest, un festival
de ilustración organizado por La

Galería Roja. Esta iniciativa para-
lela también se suma a la charla
de Portfolio Proyect, un encuen-
tro entre diseñadores gráficos e
ilustradores donde se tratará la
forma de definir y presentar la
trayectoria profesional de un
creador dedicado a estas discipli-
nas. Los organizadores de Sevilla
Design Walk han dejado para el
final la ponencia estrella, que co-
menzarán Juanje y Roberto Ga-
monal, de Los Plómez, y finaliza-
rá Josep María Mir. “Es una de las
figuras del diseño nacional. Fun-
dador y director creativo de la

agencia Summa, estará presente
los tres días para que, de esta ma-
nera, los asistentes puedan com-
partir experiencias con él”, expli-
ca González.

No se puede olvidar la progra-
mación de talleres, que se repar-
ten durante los todo el evento. El
primero correrá a cargo de Fami-
lia Plómez, una asociación espe-
cializada en tipografía que con-
ducirá la impresión con linóleo
de un diseño propio. “Será el jue-
ves de 17:30 a 21:00 y el viernes
de 10:00 a 18:00 en la imprenta
de Les Chevalets, en Bustos Tave-
ra. El resultado será una pieza,
que combina el arte con el dise-
ño, impresa con tipos de made-
ra”, cuenta Rojas. Este curso ten-
drá un coste de 90 euros, el doble
que los que albergará LAB el vier-

nes y el sábado. El primero será
comandado por los miembros de
Buenos Días y tratará sobre el di-
seño condicional, “una corriente
que se centra en el proceso, más
que en el final de la creación”,
apunta Rojas. Al día siguiente,
Granada Barrero abordará el ám-
bito del briefing aplicado a la
creación de un envase para trans-
portar cerveza artesana. Ambos
cursos serán a de 10:00 a 14:00.

En esta edición los creadores
han querido sumar un evento
festivo en Rompemoldes, un es-
pacio de creación situado en la
calle San Luis. “Habrá parte for-
mativa, como clases de fabrica-
ción de chapas y de botellines,
pero también habrá un concierto
del grupo Nulo, integrado por di-
señadores gráficos”, señala Ro-
jas, que asegura que es el año que
más profesionales del ramo han
querido sumarse a la iniciativa.
En el futuro, su intención es se-
guir ampliando el número de po-
nentes y sueñan con poder en-
trar en espacios más grandes pa-
ra albergar las conferencias, co-
mo el Teatro Alameda. Una mi-
sión que puede parecer demasia-
do ambiciosa, pero son optimis-
tas, ya que recuerdan que Sevilla
Design Walk nació como una
simple conversación entre ami-
gos en una noche de copas.

3 Más en ‘sevilladesignwalk.com’

Proyección de
‘La Mosquitera’
en el Cicus

PISTAS
PARA
HOY

La Filmoteca de Andalucía propone
este filme de Agustí Vila dentro del
Ciclo Luis Miñarro. C/ Madre de
Dios, 1. 20:00. Entrada libre.

Conferencia sobre
el Regionalismo
Andaluz
El catedrático de Historia del Arte
Gerardo Pérez Calero pronuncia El
Regionalismo sevillano pintado.
Ateneo (C/ Orfila, 7). 20:00.

Vuelve la Fiesta del
Cine con las sesión
a 2,90 euros
Aquellos que se hayan registrado
en www.fiestadelcine.com ya han
obtenido su acreditación para ver la
película que deseen a precio reducido.

D

1 y 2. El año pasado las actividades del Sevilla Desing Walk también tuvieron
como epicentro la sede de LAB, en el entorno de la Alameda de Hércules.

● Triana y el casco histórico albergan

las actividades de Sevilla Desing Walk

del 29 de octubre al 1 de noviembre

1

2

FOTOS: RICARDO BARQUÍN

Diseño en las dos orillas del río

La programación se

compone de talleres,

visitas a estudios y

conferencias gratuitas
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Los futbolistas del Sevilla disfruta-
ron de la euforia de un triunfo tan
épico igual que los aficionados,
pero son los primeros que saben
que el camino es muy largo y ape-
nas han recorrido un pequeño tre-
cho. Además, también son cons-
cientes de que ayer no jugaron su
mejor partido. Quedó clara esta
conclusión en las palabras de un
Bacca felicísimo, pero realista.

“Ha sido muy sufrido, ellos nos
marcaron primero, pero el equipo
nunca se rindió a pesar de que no
nos estaban saliendo las cosas –re-
conoció el colombiano–. No supi-
mos encontrar los pasos, los de
arriba no nos compenetrábamos
bien, pero al final hemos ganado”.
Según el máximo goleador sevi-
llista, el coliderato no afectará ne-
gativamente al vestuario: “El
equipo está concentrado y menta-
lizado, vamos partido a partido.
Ganamos a un Villarreal que no
había perdido de visitante. Tene-
mos que hacernos cada vez más
fuertes en casa, la afición se ha en-
tregado al máximo, siempre ani-
mándonos, y nosotros lo dimos to-
do en 95 minutos a pesar de que
las cosas no querían salir”.

Bacca le dio al triunfo su justa
trascendencia: “Es un rival direc-
to, ellos ya han jugado con Madrid
y Barça y nosotros no, pero estos
partidos hay que ganarlos, y hay
que disfrutar el momento. Es muy

bonito llegar a casa, ver la televi-
sión y todos los comentarios con
el equipo segundo, pero tenemos
que tener los pies en el suelo des-
pués de disfrutarlo”.

El goleador insistió en su idea:
“No hicimos nuestro mejor fútbol,
la afición nos apoyó al cien por
cien, y lo pudimos sacar adelante.
El equipo se entregó, hoy fue co-
mo dice el himno, que dicen que
nunca se rinde. El equipo es hu-
milde y ganador, con los pies en la
tierra. Somos segundos tras el
Barcelona, pero eso no quiere de-
cir nada. Tenemos que seguir
igual, y no rendirnos nunca”.

Otro gran protagonista fue el
autor del empate. Denis Suárez no
podía reprimir su emoción: “Fue
como un subidón, fue muy espe-

cial y tenía ganas de marcar ya. En
el empate nos echamos arriba, pe-
gamos un arreón, le metimos una
marcha más. Nos vamos con los
tres puntos, estamos ahí arriba y
muy felices”. El gallego quedó im-
presionado por el ambiente: “Era
un partido muy complicado, se
adelantaron, no tuvimos muchas
ocasiones, y ellos sí hicieron una o
dos muy buenas en la primera
parte. Sacamos una remontada
heroica, y sobre todo el público es
un escándalo”.

Carriço también pidió no dejar-
se llevar por la euforia: “Es una
victoria muy importante y tene-
mos 22 puntos. Nos han exigido
mucho. Con el tanto de Denis em-
pezamos a remontar y estamos
muy contentos. Hay que seguir
trabajando igual, tenemos muy
buena plantilla y hay que seguir
adelante. Estamos haciendo his-
toria, y hay que seguir así, luchan-
do los 90 minutos por el Sevilla”.

Euforia, pero sólo un día
● Bacca destaca el esfuerzo sobre el acierto y el coliderato y pide seguir
trabajando “con los pies en el suelo” ● “Fue un subidón”, dice Denis Suárez

SEVILLA | VILLARREAL

Eduardo Florido

SALA DE

PRENSA

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Gabriel le mete el cuerpo encima a Bacca en una jugada en la que el colombiano probó a Asenjo.

LAS FRASES
5

DENIS SUÁREZ
“Sacamos una remontada
heroica, el público es un
escándalo; fue muy especial,
tenía ganas de marcar ya”

BACCA
“La afición y el equipo
se han entregado 95
minutos, a pesar de que
las cosas no querían salir”

CARRIÇO
“Estamos haciendo
historia y hay que seguir
así, luchando los 90
minutos por el Sevilla”

APUNTES
5

HISTÓRICO

Mejor arranque en la Liga
para coliderar con el Barça
La felicidad de los jugadores del
Sevilla, al igual que la de sus afi-
cionados, estaba más que justifi-
cada. El triunfo ante un rival di-
recto, que deja momentánea-
mente a ocho puntos, certifica el
mejor arranque del Sevilla en la
Liga en toda su historia. Con sie-
te victorias, un empate y una so-
la derrota, lo que se traduce en
22 puntos de 27 posibles, el
equipo blanquirrojo se sitúa colí-
der junto al Barcelona, aunque
ésa no sea su meta. El equipo de
Emery supera así al de Juande
Ramos de la 06-07, que a estas
alturas había logrado también
siete victorias, pero había perdi-
do en el Calderón y el Camp
Nou, en dos partidos polémicos.

RESPETO

Minuto de silencio por José
María del Nido Borrego
El club recordó con un emotivo y
respetado minuto de silencio a
José María del Nido Borrego, fa-
llecido esta semana. El abuelo
del actual vicepresidente también
ejerció este cargo en dos ocasio-
nes y era el socio número 9.

ACTO SOCIAL

Emery presenta el Máster
de Periodismo Deportivo
Unai Emery será el encargado
de inaugurar hoy en la Facultad
de Comunicación de la Universi-
dad de Sevilla el II Máster Pro-
pio en Periodismo Deportivo del
Centro de Formación Permanen-
te. El técnico abrirá el acto a la
una y media de la tarde.

ÉPICA

Primera remontada liguera
tras ir perdiendo en el 87’
El Sevilla ganó con una épica
prácticamente inédita. Jamás en
los anales de la Liga había logrado
remontar en casa un marcador en
contra tan tarde. De hecho, la an-
terior remontada que se recuerda
por Nervión fue en septiembre de
2008 ante el Sporting (4-3).

TRAYECTORIA

El Sevilla, el mejor equipo
desde febrero hasta ahora
El mejor arranque histórico del
Sevilla trae aparejado otro récord:
es el líder de la hipotética clasifi-
cación de las últimas 24 jornadas,
desde febrero pasado, con 54
puntos, por delante de Barça (52),
Madrid (51) y Atlético (50).

ANTONIO PIZARRO

Goles. Bacca iguala a Messi y

sólo es superado por Cristiano

Ronaldo (16) y Neymar (9)

7
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Redacción SEVILLA

El Sevilla FC se dejó una nueva
ocasión de cazar la primera victo-
ria de la temporada en la Primera
División de fútbol femenino al
pinchar en casa ante el Transpor-
tes Alcaine por 0-1. El equipo de
Fran Licera es penúltimo clasifi-
cado con sólo dos puntos.

La escuadra sevillista arrancó
el choque bien plantada en el te-
rreno de juego, aunque sin crear
peligro. La portera Lucía tuvo
que intervenir antes del minuto
15 para evitar el primer tanto de
las zaragozanas. Las locales dis-
frutaron de algunas ocasiones
antes del intermedio, pero nin-

guna acabó con el balón en las
mallas aragonesas y al descanso
se llegó con empate a cero.

Elena desperdició una oportu-
nidad en la reanudación, mien-
tras que la visitante Marta Cardo-
na no perdonó y colocó el 0-1 en
el marcador en el minuto 60.

Trató de reaccionar el Sevilla,
aunque Cori no tuvo la suerte ne-

cesaria para marcar y con el paso
de los minutos el equipo de Lice-
ra se fue diluyendo, sin que sur-
tieran efecto los cambios intro-
ducidos por el técnico sevillista.

El conjunto nervionense ape-
nas asustó a Esther, portera visi-
tante, y no pudo siquiera empa-
tar. El Sevilla se medirá la próxi-
ma semana al potente Valencia.

No levanta cabeza
● El Sevilla cae por la mínima y no sale del pozo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La sevillista Amparito presiona a Clara, la mejor del partido.

HOCKEY HIERBA 3 DIVISIÓN DE HONOR

FÚTBOL FEMENINO 3 PRIMERA DIVISIÓN

Redacción SEVILLA

El Universidad de Sevilla volvió a
cosechar una derrota, la quinta
en cinco jornadas, en la División

de Honor femenina de hockey
hierba al caer en el campo de los
Bermejales por 1-3 ante el RS Te-
nis cántabro, que remontó el tan-
to inicial de las locales.

Después del gol de Marta en un
penalti-córner transformado en
el minuto 9, las hispalenses, pre-
sas del nerviosismo, aguantaron
poco la ventaja al empatar Ana a
los cinco minutos. A partir de en-
tonces fue un quiero y no puedo
de las chicas que dirige Diego Ca-
beza, que no terminaron de en-
contrar la forma de acertar con
los penaltis a favor DE que dispu-
sieron, mientras que las pérdidas
de bola eran constantes.

Fruto de una de ellas vino el se-
gundo gol santanderino, tum-
bando definitivamente Macare-
na el ánimo de las locales, fatiga-
das por el cansancio y sentencia-
das con el tercer y definitivo tan-
to logrado por María.

El Universidad de
Sevilla mantiene
el pleno de derrotas

Univ. Sevilla

RS Tenis

1

3

Universidad de Sevilla: Lucía, Katrin,
Yurena, Bianca, Flor, Estíbaliz, Marta, La-
ra, Sole y Patri. También jugaron Marina,
Giuliana, Romina, María y Candela.
RS Tenis: Ana, Lucía, Ainhoa, Natalia,
Lucía S., Patricia, Macarena, María, Celes-
te, Patricia A. y Ariadna. También jugaron
Natalia P., Cristina P., Cristina U., Marta F.
y Paola.
Goles: 1-0 (9’) Marta. 1-1 (14’) Ana.
1-2 (38’) Macarena. 1-3 (46’) María.
Árbitros: Gema Calderón y Fabio Tesifón.
Incidencias: Partido de la quinta jorna-
da de la División de Honor femenina de
hockey hierba disputado en el campo de
los Bermejales ante 150 personas.

TENIS

Redacción SEVILLA

Agustín Boje y Rosario Cañero
se proclamaron vencedores en
la categoría absoluta del Cam-
peonato de Andalucía de te-
nis, disputado sobre la tierra
batida del Club de Tenis Mála-
ga. El utrerano revalida su co-
rona del año pasado en El Eji-
do y suma cinco en total,
mientras que la cordobesa re-
leva en el palmarés a su paisa-
na María José Luque.

Boje cumplió con su papel
de favorito y superó en la final
al malagueño Pedro Domín-
guez, segundo cabeza de se-
rie, por 7-5 y 6-0. En la final fe-
menina, Rosario Cañero, sub-
campeona en 2012, vigente
campeona de España de do-
bles en categoría júnior y pri-
mera cabeza de serie en el
cuadro de este torneo, superó
con gran facilidad a la mala-
gueña Natividad López, cam-
peona en 2011, por 6-1 y 6-0.

En la competición de dobles
masculino, el título regional
correspondió a los hermanos
malagueños Pedro y José Do-
mínguez Alonso, que vencie-
ron en la final al dúo formado
por los jerezanos Juan Pablo
Cañas y José Ignacio Porfirio
por 6-4 y 6-3.

El utrerano
Agustín Boje
revalida
la corona
andaluza

WATERPOLO

Redacción SEVILLA

El C.W. Sevilla enlazó su segun-
da victoria consecutiva en la
Primera División masculina del
waterpolo nacional al derrotar
en Hytasa al CN Molins de Rei,
tercer clasificado de la pasada
temporada, por 8-5. Los catala-
nes forman un grupo con incor-
poraciones de jóvenes forma-
dos en las categorías inferiores
del Barceloneta y con su máxi-
mo goleador, el cubano Leoni-
des Muguercia, como principal
estilete, manteniendo su estilo
de juego de las últimas tempo-
radas, con mucha intensidad
en defensa y efectividad en las
jugadas de superioridad.

Sin embargo, el conjunto de
Tano Ordóñez sacó adelante
el choque gracias a su gran
movilidad atrás, anulando el
juego interior y exterior de los
visitantes, que sólo lograron
marcar en jugadas de superio-
ridad. El CW Sevilla demostró
su control desde el inicio y se
fue al descanso ganando por
5-2, renta que continuaría al
final de la contienda.

Mario Vizcaíno, con cinco
tantos, fue el principal argu-
mento ofensivo de los hispa-
lenses, que sumaron su primer
triunfo como locales.

Primera
alegría
en Hytasa
para el
CW SevillaSevilla FC

Trans. Alcaine

0

1

Sevilla FC: Lucía, Oli, Marta, Lorena,
Avión, Oliva, Cori, Jenni, Amparito, Elena
y Benítez. También jugaron Mari Carmen,
Natalia, Ali y Cori.
Transportes Alcaine: Esther, Natalia,
Claudia, Clara, Lara, Mariela, Silvia, San-
dra, Marta Cardona, Mami y Alba. Tam-
bién jugaron Nuria, Lucía, Riquinha y Mar-
ta Reyes.
Gol: 0-1 (60’) Marta Cardona.
Árbitro: Carlos García (sevillano). Ama-
rilla a local Lucía.
Incidencias: Partido adelantado de la
decimotercera jornada de Primera feme-
nina disputado en la ciudad deportiva Jo-
sé Ramón Cisneros Palacios ante 150 es-
pectadores.
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LIBROS( I EL SELLO RENACIMIENTO PUBLICA LA 0LTIMA ENTRFGA DEL AUTOR SEVILLANO, ’NOMBRE ENTRE NOMBRES’

JACOBO CORTI N ES . POETA

Poeta de ~uego lento, el sevillano Jacobo Cortines, poeta, ensayista, editor y agi-
tador cultural, regresa al drnbito del verso con Nombre entre hombres, que acaba
de vet la luz en el sello Renacirniento, y donde su conocida mirada eleglaca y
enamorada del paisaje vuelve a reinventarse.

 Escribir
poesia en

Sevilla es
 una forma
de felicida& 
ALEIANDRO LUQUE / SEVILLA

j acobo Cortines (Lebrija, 1946) 
un poeta de cocioa lenta, cuyo

timo libro hasta la fecha, Consola-
clones -Premio Nacional de la Criti-
ca- data de una d4cada atris. Profe-
sot de la Universidad de Sevilla,
miembro de la Real Academia Sev~-
llana de Buenas Letras, ensayista
que ha tocado mfiltiples temas, tra-
ductor de Petrarca y de Sterbini, edi-
tor al ffente de la colecci6n Vandalia
de la Fundaci6n Lara, ahora regresa
a los versos con Nombre entre hom-
bres, que acaba de vet la luz en el
sello editorial Renacimiento.

Esct4bir poes/a en Sevilla,~s una
fatalidad o un at~vimiento?

Yo diria que ambas cosas. Pero
tambi6n una forma de felicidad.
Frente a aquello de Larra, ,,escribir
en Espafia es llorar,,, hoy escribir
puede set una forma de superar di-
ficultades. Es una fatalidad porque
la repercusi6n se ve limitada respec-
to a quienes escriben en Madrid o
Barcelona. Yes atrevimiento, por la
falta de acogida por parte de las ins-
tituciones y el gran pfiblico. Pero el
poeta necesita expresarse y llevar a
cabo su proyecto 4tico y est6tico.

Aunque se tome su tiempo...
En mi caso, diez afios entre un

libro y otro.
~Eso es mucho o poco.~

Es una pausa muy horaciana.
Horacio decia que hay que guaxdar
diez afios entre un libro y otro. Y sin
querer compararme, siempre tengo
presente que a Rilke las Elegias le
llevaron diez afios tambi6n. Yo es-
cribo, guardo, vuelvo, reviso al cabo
del a~o, de los tres afios... Evidente-
mente, no publico todo,

Notable entre nomb~s se anto-
ja un libra muy sereno. ~No se dice
que la poesia es fruto del desasosie-
go y la agitaci6n?

Sf, esa frase de DemOcrito ,,no
hay poesia sin perturbaci6n..>>. Eso,
ese desasosiego que diria Pessoa, es
un motor de la poesia. Otra cosa es
que la calma logre vencer, a trav6s
de la elecci6n y el orden de las pala-
bras, todo ese mundo ca6tico de su-
frimiento, para que se convierta
tambi6n en paisaje. Pot eso quiero
que toda mi obra lleve el titulo glo-

bal de Pasi6n y paisaje, que son los
dos polos en los que se mueve mi
poesfa, y que no se excluyen, se
complementan.

Ya en sus libms anteriores estfi
ese aliento eleg~aco que volvemos a
encontrar en esta filtima entrega.
~El hombre es, en definitiva, el ani-
mal que mira hacia atnts, el animal
nostdlgico.¯

Es una caracteristica del hombre
y un tema eterno de la poesfa. Lo de-
cfa Machado, ,,se canta 1o que se
pierde,,. Pero tambi4n hay aquf poe-
mas gozosos. El poema largo que da
titulo al libro tiene una mirada atris,
pero en su segunda parte es cele-
brativo, un canto de amor a quien
conmigo vay a la hermosura de la
vida cuando uno se encamina hacia
el abismo. Expresa una conciencia
de la finitud que esti en la citadel
Eclesiast6s: ,qknda, come tu pan con
alegria, y disfruta la vida con quien
amas, que esa es la suerte tuya
mientras vivas...,~.

~De qu6 modo el editor que hay
en usted in~viene en ms Iihms.~

En lo que decia antes, en la orga-
nizaci6n. Los diez afios que pas6 tm-
duciendo a Petrarca me ensefiaron
eso. Tambi6n me ayud6 la aventura
de la revista Separata, que empren-
di con un grupo de amigos en el afio
78, donde el trabajo no era solo ele-
gir buenos artlculos.

Elviejo Lain contaba que no edi-
taba poesfa en Planeta porque le
constaba que todos sus n~s rancios
super~entas ten,an un poemario en
el ca]6n, sabra que le compmmete-
dan y anuinadan el caullogo en un
abrir y cerrar de o]os. Usted 1o ha
conseguido con Vandalia- ~Cu~l es
el secveto?

La exigencia. Me negarfa a pu-
blicar un libro que fuera un horror,
aunque me 1o trajera un premio Pla-
neta. Para eso cuento tambi6n con
la colaboraci6n maravillosa de Ig-
nacio Garmendia y con la confianza
de Aria Gavin, directora de la Fun-
daci6n Lara.

Listed ha sido gran valedor de
Cernuda, peto tambi6n de Fernan-
do Villal6n. ~Qui4n lee ahora a un
poeta como el, contendo tan malos
flempos para la tau~maquia?

acobo Cortines, escritor y editor sevillano, vuelve al verso. / LUIS NIETO

,,Me negar& a
publicar un /ibro
horroroso, aunque
me Io trajera un
premio Planeta.

Corre~ malisimos tiempos para
la tauromaquia, sobre todo pot los
enemigos que estin dentro de la
tauromaquia. Pero una cosa es la
fiesta y otra la poesfa que se ha ba-
sado en los toros. Lees Romances
de1800 de Villal6n y te quedas ano-
nadado, como no se puede olvidar
que, despu6s de Manrique, la elegia
mis hermosa de nuestro idioma es
el Llanto pot la muerte de Ignacio
Sdnchez Mej~s.

~Cree que los antitaurinos aca-
bar’,m abominando de esas obras?

Se perderfan algo espl~ndido,
como si no leyeran la biografia de
Belmonte de Chaves Nogales, quien
por cierto no pis6 jamis una plaza
de toros. Es como olvidarse de ]ose-
lito, a quien rendimos homenaje ha-
ce poco. Una de las figuras mds
ejemplares que ha dado este pais,
un caso finico de entrega y ansia de
conocimiento, que ademfis sella to-

do eso con su muerte en plena ju-
ventud. Olvidarlo es olvidarse de un
h6roe, y no estdn los tiempos para
prescindir de nuestros h6roes.

Otra de sus pasiones ha sido la
mfisica. ~Cree que el estudio y dis-
frute de ~sta ayuda luego a impt~g-

Cuando escribf el pr61ogo a una
antologfa que me public6 la Fun-
daci6n March dije que mi poesfa
le debe tanto a la literatura como a
la mfisica y a la pintura. De mi ni-
fiez en Lebrija recuerdo a un pro-
fesor recitAndonos cosas de Rub6n
Darfo, ~,Margarita estd linda la
mar,,, y de Espronceda, mientras
al fondo sonaba Chopin y nos lle-
gaba el olor del 6leo con que pin-
taba mi padre. Son sensaciones
que no puedo disociar, pot eso tal
vez me guste tanto la 6pera, donde
confluye todo.

~Uem son la misma cosa, la md-
sica de una sinfonfa y la mdsica del

La mdsica en poesfa me parece
fundamental. Si el verso no tiene
ese sentido de la estructura, de]
contrapunto.., no se sostendrfa.
Para mi fue fundamental estudiar
piano primero, y mils tarde dar el
salto y estudiar composici6n. No
podria escribir sin saber qu4 son
las cuatro voces, las modulacio-

nes... On poema es, sin duda, una
estructura musical.

Letras, artes plfisticas, mt~sic&..
Es usted un cultivador de ese Hu-
manismo que pa~ce tan venido a
menos, ~no.~

Sf, por desgracia el Humailismo
estfi bastante tocado del ala, pero
desde hace mucho tiempo. Creo
que los males vienen de cuando
empezibamos el bachfllerato y nos
imponfan esa decisi6n perversa,
que los nifios eligi6ramos entre
ciencias y letras. Eso es un dispara-
te a los 15 afios. Y ~mabas disciplinas
han ido separindose cada vez mils.
Pot eso, a muchos humanistas les
falta el conocimiento de c6mo fun-
ciona el mundo, y la gente de cien-
cias carece de otros saberes. Esto es
algo que Ortega denunci6 hace ya
mucho tiempo...

Diez afios, dijo usted al pdnci-
pio. ~Esperamos su pr6ximo poe-
mario para 2024, entonces?

No, no, habri algo antes. En 2016
quiero recoger mi poesia completa,
pero incorporando muchos poemas
nuevos. Hay algunos que no hart te-
nido cabida en Nombre entre hom-
bres, porque dqsequilibraban el li-
bro, pero estin hechos y cerrados.
En este tiempo que queda hasta el
2016 espero acabar esa parte,provi-
sionalmente final,, que dirla Guill6n.
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Un centenar de estudiantes entran
en la Universidad sin Select-ividad
Motivo. Una ley estatal, sin desarrollo en Andalucia,
permiti6 a estos j6venes matricularse en la Pablo de
Olavide y en f’acultades de Almeria y Granada, entre otras

Legalidad. La Junta sostiene que ser;~n expulsados por no
<<tener cobertura legal>>, pero admite que pueden recurrir
porque el sistemade acceso.para ellos sf estaba abierto

¯ La Consejeda de
Innovaci6n aclara que los
alumnos ban estado inscri-
tos en una carrera <~una
semana>> y que el dinero
les ser~ reembolsado.

C. MUglOZ / D. CELA / SEVlLkA
Un centenar de estudiantes (104) se
hart matricu|ado en universidades
andaluzas sin haberse examinado
de Selectividad o teni6ndola suspen-
sa. La mayorfa ban estado inscritos
en la Pablo de Olavide, de Sevilla, y
en facuhades de Almer~a y Granada,
segfin fuentes de [a Consejerfa de
Economfa e Innovaci6n, aunque
fuentes acad6micas admiten que se
ban detectado casos en otras uni-
versidades. Los estudiantes lograron
formalizar su mati~cula en virtud de
una norma estatal, aprobada en ju-
nio, que regula el periodo transitorio
de acceso a la Oniversidad mientras
desaparece la Selectividad y se im-
planta el modelo de la Lomce, en el
que cada Urdversidad podr~ fijar sus
propios criterios de acceso, Esa nor-
ma no est~i aprobada ni desarrolla-
da en Andalucfa, sin embargo, estu-
vo habilitada temporalmente entre
junio y septiembre, permitiendo que
104 estudiantes se colaran en el sis-
tema universitario andaluz.

Para entender esta rocamboles-
ca situaci6n hay que hacer el si-
guiente.relato de los hechos. E1 Mi-
nisterio de Educaci6n aprob6 el 7
de jtmio pasado en el Boletin Oficial
del Estado el Real Decreto en el que
se detallan las normas de adrnisi6n
a la Universidad. Se llata de un Real

Pruebas de Selectividad en la Universidad de M~lag~. / DANIEL P~REZ

Decreto que desarrolla la Lomce
(Ley Org~inica para la Mejora de la
Calidad Educativa) en lo referente
al acceso a los estudios superiores.
En su disposici6n adicional tercera
se dice: **Quienes no hubieran su-
perado ninguna prueba de acceso a
la Universidad y hubieran obtenido
el titulo de Bachiller podr~in acce-
der directamente a las ensefianzas
universitarias oficiales de grado si
bien deber~in superar los procedi-
mientos de admisi6n que fijen las
universidades,>. Esto no es m~is que

un reflejo de la filosofia de la Lomce:
cada universidad tiene via libre pa-
ra fijar los criterios de acceso.

Pero ya las universidades anda-
luzas y |a lunta en el rues de febrero
-cuatro meses antes del Real Decre-
to del Gobierno- tomaron una deci-
si6n polifica y acaddmica de primer
orden: en Andalucfa, todos los estu-
diantes entrar/an en la Universidad
con un requisito comfin, la Selecfi-
vidad. Tras la firma de este acuerdo
uminime, universidades y Conseje-
rfa de Innovaci6n def~ndieron

blicamente que con este sistema se
garantizaba ~el acceso por m6ritos.
yen ~4gualdad de condiciones,,.

Con estas premisas se presenta-
ton a Selectividad en jmlio los miles
de estudiantes que optaban a una
carrera universitaria. Ya con los ex~-
menes de jtmio terminados, en una
reuni6n de Distrito Onico Andaluz
celebrada el 10 de julio yen la que
estaban presentes los vicerrectores
de Estudiantes, t6cnicos de la Ad-
minis~’aci6n plantearon a los repre-
sentantes acad6micos la oosibili-

dad de aplicar-no en este curso si-
no en pr6ximos- el Real Decreto del
Gobiemo antes mencionado.

En dicha reuni6n no se adopt6
acuerdo algtmo, sostienen las fuen-
tes acad6micas consultadas. Sobre
1o que ocurre desde ese momento y
hasta el pasado mes de septiembre,
Universidad y Junta de Andalucfa
ofrecen versiones diferentes. Para la
Junta, ,,en internet se habilit6 una
pestafia que dio la posibilidad a es-
tos estudiantes sin Selectividad de
formalizar su matrfcula~. Para la
Universidad, la aplicaci6n inform~i-
tica del Dislxito 0nico (cuya gesti6n
depende, segfin ella, de la Adminis-
~-aci6n) permite que de forma ,,pro-
visional,, los esmdiantes que tienen
suspensa la Selectividad y ban re-
clamado su nota permanezcan ~dns-
critos, en el sistema. Son estos esm-
diantes los que se hart colado.

Y asi llegamos a la situaci6n ac-
tual. Lbs 104 esmdiantes a los que se
les ha permitido matricularse en la
Oniversidad sin tener Selectividad
tendr~in que dejar las aulas ,porque
no fienen cobertura legal,,, explican
fuentes de la consejerfa, recordando
que la norma que rige en Andalucfa
es el acuerdo firmado por las univer-
sidades y la Junta en febrero de 2014.
No obstante, las fuentes acad6micas
consu/tadas reconocen que hay una
gran ~preocupaci6n,~ pot la situaci6n
de los afectados y que, pot eso, no se
descarta una ,,soluci6n negociada,,
dentro del marco de la legalidad.
Apostillan en la Junta que los estu-
diantes que no reunfan los requisitos
han estado matliculados ~,una sema-
ha,,. Pueden presentar un recurso y
el dinero les serd dp~lt~
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Susana Díaz, en la apertura del curso universitario en la Universidad de Granada, celebrada el pasado 4 de octubre. M. RODRÍGUEZ

NACHO GONZÁLEZ  
TERESA LÓPEZ PAVÓN  SEVILLA 

Un decreto del Ministerio de Edu-
cación dio luz verde en junio pasa-
do a la posibilidad de matricularse 
en un grado universitario sin nece-
sidad de pasar por la selectividad. 
Se trata una vía extraordinaria, 
aprobada para su puesta en mar-
cha a modo de transición entre el 
sistema actual de acceso a los estu-
dios superiores y la reforma im-
plantada a través de la LOMCE y 
que entra en vigor para el curso 
2017-18. 

Las universidades andaluzas, co-
mo el conjunto de las españolas, 
aceptaron en junio la propuesta y 
son varios los centros que han 
aceptado matriculados sin selecti-
vidad. Pero ese consenso se rom-
pió en septiembre, dejando en un 
‘limbo’ administrativo a esos alum-
nos, un grupo indeterminado de 
estudiantes, ya que ni siquiera la 
Dirección General de Universidad 
de la Junta de Andalucía, que coor-
dina el acceso a los estudios supe-
riores en la comunidad, sabe preci-
sar cuántos son. 

En realidad, la falta de informa-
ción oficial parece ser la tónica ge-
neral en la aplicación de ese decre-
to en Andalucía. De hecho, tampo-
co a nivel nacional el cambio de 
modelo introducido con la norma 
del Ministerio de Educación ha 
suscitado un debate público acor-
de a su alcance. 

Así, mientras los rectores espa-
ñoles han hecho llegar claramente 
a la opinión pública su oposición 
mayoritaria a la eliminación de la 
selectividad –tal y como prevé la 
LOMCE de cara al curso 2017-18–, 
la puesta en marcha este curso de 
esta nueva puerta de acceso a la 
Universidad, aunque sea de mane-
ra transitoria, apenas ha suscitado 
pronunciamiento alguno, hasta el 
punto de haber pasado casi inad-
vertida. 

Y su aplicación, al menos en An-
dalucía, se ha hecho de forma ab-
solutamente opaca. En la página 
web oficial del Distrito Único An-
daluz, el órgano que coordina en 
Andalucía el acceso a las universi-
dades públicas, no hay ni una sola 
referencia a la apertura de una vía 

extraordinaria de acceso, pese a 
que ésta ha existido y algunos 
alumnos la han utilizado y han lle-
gado a matricularse en los centros 
universitarios andaluces. 

Tampoco las explicaciones de la 
Dirección General de Universida-
des son mucho más concluyentes. 
De hecho, la Junta no ha sabido 
aclarar si se obligará o no a las uni-
versidades afectadas a revocar las 
matrículas de los alumnos sin se-
lectividad. «Las universidades an-
daluzas actúan haciendo uso de su 
autonomía», afirma un porta-
voz consultado por este pe-
riódico. Cabría, por tanto, de-
ducir que el acuerdo tomado 
en el seno del Distrito Único 
Andaluz en septiembre no es 
vinculante y, por consiguien-
te, tampoco puede tener ca-
rácter retroactivo.  

La ‘autonomía universita-
ria’ permite a priori a cada 
institución tomar su propia 
decisión al respecto. Pero, la 
coordinación del proceso de 
admisión de alumnos está en 
manos de la Oficina del Dis-
trito Único, que es la que ges-
tiona las preinscripciones. «Si 
hoy hay alumnos matricula-
dos sin selectividad es porque 
sus preinscripciones han recibido 
el visto bueno desde el Distrito 
Único», corrigen algunas fuentes. 

Pero, ¿cuántos alumnos hay en 
esa situación? La Junta de Andalu-
cía no lo aclara. Sólo la Universi-
dad Pablo Olavide de Sevilla ha re-
conocido, por el momento, a pre-
guntas de EL MUNDO, que uno de 
sus centros adscritos tiene a cinco 
alumnos matriculados pese a que 
no han superado la selectividad. 

La respuesta de las ocho univer-

sidades andaluzas restantes (la 
Universidad Internacional de Anda-
lucía no cuenta a estos efectos) ha 
sido dispar. Por un lado, tanto Gra-
nada y Sevilla (Hispalense) como 
Huelva han negado tajantemente 
que a sus centros hayan llegado 
alumnos sin selectividad. Málaga 
dice haber echado para atrás algu-
nas preinscripciones (cinco), pero 
por defecto de forma. La Universi-
dad de Jaén se ha negado a dar 
ningún tipo de dato y se ha remiti-
do a la información que facilite la 

Oficina del Distrito Único. Las uni-
versidades de Cádiz y Almería no 
han dado ningún tipo de respuesta, 
pese a la insistencia de este periódi-
co. Por último, Córdoba ha infor-
mado de que, hoy por hoy, no exis-
te ningún alumno matriculado que 
no haya superado la selectividad. 
Preguntada la institución si ha exis-
tido alguna matrícula o preinscrip-
ción inicialmente aceptada y des-
pués revocada, la Universidad no 
ha dado ninguna respuesta.

Atrapados en la 
puerta falsa de 
la Universidad 
Alumnos que se matricularon sin tener la 
selectividad, en un ‘limbo’ administrativo

Convocatoria 
‘de gracia’ para 
suspendidos 
hasta 6 veces

RAMÓN RAMOS GRANADA 
La Universidad de Granada ha 
establecido para este curso 
2014-2015 una convocatoria ex-
cepcional de gracia a los alum-
nos de grado que hubiesen ago-
tado en años anteriores las seis 
previstas para aprobar una 
asignatura.  

La convocatoria podrá ser 
solicitada para un máximo de 
dos asignaturas en las que los 
alumnos afectados por el 
acuerdo deberán haber estado 
matriculados en cursos ante-
riores en la Universidad de 
Granada, según establece el 
acuerdo adoptado por el conse-
jo de gobierno de la Universi-
dad de Granada, reunido el pa-
sado día 17. 

El consejo de gobierno tomó 
este acuerdo atendiendo al 
«proceso de implantación de 
los nuevos títulos de grado» y 
acogiéndose al Real Decreto 
que data de 2007. En su preám-
bulo se justifica la conveniencia 
del acuerdo «según los prece-
dentes que han existido en 
otros momentos en esta Uni-
versidad».  

MEDIDA EXCEPCIONAL 
En épocas anteriores, la Uni-
versidad de Granada concedía 
esta convocatoria, conocida en-
tre los alumnos con idéntico ca-
lificativo: de gracia, para los 
alumnos que no hubiesen supe-
rado el examen final de una 
asignatura en cinco convocato-
rias efectivas, es decir, no se 
contabilizaban en los casos de 
no presentado.  

El acuerdo, adoptado con ca-
rácter de excepcionalidad para 
el curso recién comenzado, es-
tablece el procedimiento y re-
quisitos a seguir por los alum-
nos afectados, alrededor de 
quinientos entre un colectivo 
de más de 50.000 estudiantes. 

La evaluación de la convoca-
toria de gracia, que deberá ser 
solicitada al rector y presentada 
en el Registro de la Universidad 
y, una vez concedida, será nece-
sario que el alumno se matricu-
le de nuevo y comunique al de-
partamento la concesión de un 
nuevo examen, que se realizará 
por un tribunal, conforme a lo 
establecido en la normativa de 
evaluación y calificación de es-
tudiantes en la institución aca-
démica granadina. 

El coste de la convocatoria  
se ha fijado –en términos unita-
rios por crédito– en el 30 por 
ciento del importe que se ha 
establecido para cuarta o suce-
sivas matrículas en el decreto 
de precios públicos de la Junta 
de Andalucía.

El BOE publicó el pasado 7 de junio de 2014 
un real decreto con la normativa básica de 
los procedimientos de admisión a las ense-
ñanzas universitarias. En su disposición adi-
cional tercera, apartado 3, se da luz verde a 
la admisión de alumnos de bachillerato «que 
no hubieran superado ninguna prueba de 
acceso». Las universidades andaluzas acep-
taron esa vía, siempre que las plazas se ofre-
cieran antes a los alumnos que hubieran 
aprobado la selectividad. En septiembre, sin 
embargo, dieron marcha atrás.  

EL DECRETO 
UN PASITO PARA DELANTE, 
UN PASITO PARA ATRÁS
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La rectora de Málaga recoloca a un 
ex alto cargo imputado en los ERE 
LPrevé nombrar hoy al ex viceconsejero Antonio Lozano para un cargo en la fundación para la 
excelencia Andalucía Tech LExtrañeza entre sus compañeros, porque el ex alto cargo ni es doctor

BERTA GONZÁLEZ DE VEGA MÁLAGA 
La Universidad de Málaga conside-
ra que Antonio Lozano Peña, ex vi-
ceconsejero de Presidencia impu-
tado por el caso de los ERE, puede 
ser muy útil trabajando en la Fun-
dación Andalucía Tech, en la que 
también participa la Universidad 
de Sevilla,  por «su trayectoria ins-
titucional y las relaciones que pue-
de tener con empresas andaluzas», 
según fuentes oficiales. 

Lozano no volverá a sus clases 
de la Facultad de Económicas de 
Málaga y, si se aprueba la resolu-
ción de la rectora, Adelaida de la 
Calle, en el consejo de gobierno de 
hoy de la Universdidd de Málaga 
(UMA), será parte de Andalucía 
Tech «para ejecutar el programa de 
desarrollo de los polos de excelen-
cia del proyecto Campus de Exce-
lencia Internacional». No hay un 
plan de trabajo detallado detrás de 
esa frase, según fuentes consulta-
das, más allá de las relaciones la-
bradas como viceconsejero. 

Antonio Lozano está imputado 
por la juez Mercedes Alaya por po-
sible malversación de caudales pú-
blicos y prevaricación. En concre-
to, la juez le imputa por las modifi-
caciones presupuestarias de 57 
millones de euros en doce expe-
dientes investigados en su etapa 
como director general de Presu-
puestos. En su último cargo, de vi-
ceconsejero, fue la mano derecha 
de Susana Díaz cuando ésta era 
consejera de la Presidencia en el 
Gobierno de José Antonio Griñán. 

En la resolución de la rectora, 
que no habían recibido los miem-
bros del consejo de gobierno de la 
UMA el viernes al mediodía, se di-
ce que ha sido el propio ex vice-
consejero el que ha pedido su ads-
cripción temporal a la Fundación 
Andalucía Tech y que ésta, antes 
de la resolución de la rectora, ha 
emitido un informe favorable. 

«IDONEIDAD» DE LOZANO 
En la web de la Fundación, no apa-
rece en el apartado de «gobernan-
za» quiénes componen dicha comi-
sión ejecutiva, pero en los estatutos 
de la Fundación figura que, al me-
nos, estarán representados allí el 
rector de la Universidad de Sevilla, 
Antonio Ramírez de Arellano y los 
secretarios generales de ambas 
universidades. Dicho informe ava-
la, según la resolución de la recto-
ra, «la idoneidad y experiencia del 
interesado para llevar a cabo las la-
bores de difusión y transferencia 
de conocimiento», algo que ha ex-

trañado a compañeros de facultad 
del aludido, que explican que no es 
ni doctor. 

El sueldo de Antonio Lozano, se-
gún la resolución que pasa hoy por 
consejo de gobierno, será abonado 
por la Universidad de Málaga, «al 

encontrarse en servicio activo, aun-
que adscrito temporalmente a  la 
Fundación Andalucía Tech». Este 
punto ha levantado ampollas al co-
nocerse en una universidad, como 
todas ahora, que está teniendo di-
ficultades de personal y que, por 

ejemplo, está dejando escapar a 
otros países a personal que había 
vuelto a España con las becas Ra-
món y Cajal, después de años de 
experiencia en el extranjero. 

En los estatutos de la Fundación, 
en el artículo 8, se dice que se lle-

varán a cabo cuantas actividades 
sirvan «para la consecución de la 
excelencia en la investigación, en 
la docencia y la transferencia de 
resultados de la investigación». El 
curriculum de Antonio Lozano no 
está colgado en la web de la Facul-
tad de Ciencias Económicas de 
Málaga porque desde 2002 está en 
comisión especial por su actividad 
política en el organigrama de la 
Junta, donde ha sido director gene-
ral de Presupuestos y el segundo 
de Susana Díaz antes de que ésta 
llegara la Presidencia de la Junta. 

En el orden del día del consejo 
de gobierno que se celebra hoy, la 
adscripción de Antonio Lozano va 
en el punto 4.i: «Adscripción tem-
poral de PDI al Proyecto CEI An-
dalucía Tech en la Fundación An-
dalucía Tech». 

SU MUJER, ASESORA 
De aprobarse, no será este el único 
favor que le ha hecho la Universi-
dad de Málaga a la familia de An-
tonio Lozano. Durante años, su 
mujer, Pilar Martínez, también pro-
fesora en esta universidad, ha po-
dido estar en Sevilla junto su mari-
do en calidad de asesora de Fran-
cisco Triguero, el secretario 
general de Universidades de la 
Junta. Amparo Ruiz Sepúlveda, 
mujer de Triguero y también profe-
sora de la UMA, ha podido tam-
bién disfrutar de la posibilidad de 
estar en Sevilla de asesora del de-
partamento de su propio marido. 
En enero de este año estuvo nom-
brada durante unas semanas como 
vicerrectora de la Universidad In-
ternacional de Andalucía en el Par-
que Tecnológico de Málaga, pero 
renunció al trascender en las redes 
sociales este nuevo cargo. 

Miguel Ángel Vázquez, portavoz 
del Gobierno andaluz, defendió en 
su momento las contrataciones 
tanto de la mujer de Lozano como 
la de Triguero al ser «estrictamen-
te legales». La de Antonio Lozano 
como parte de Andalucía Tech 
también lo será. Otra cosa es que 
sea compatible con el discurso de 
la excelencia que los dos rectores 
–el de Sevilla y la de Málaga– enar-
bolaron en la inauguración del cur-
so académico. 

Cabe recordar que el origen del 
nacimiento de los campus de exce-
lencia fue el tratar de conseguir que 
alguna universidad española estuvie-
ra entre las cien mejores del mundo 
según el ranking de Shanghai. Ni la 
de Málaga ni la de Sevilla se han me-
tido entre las 500 primeras.

El ex viceconsejero de la Presidencia de la Junta de Andalucía, Antonio Lozano, saliendo de los juzgados. CONCHITINA

LA CORRUPCIÓN POLÍTICA EL ‘CASO ERE’

La Fiscalía Anticorrupción se 
ha opuesto a la solicitud del 
dueño de la mediadora Uniter, 
José González Mata, para que 
la juez Alaya le permita cobrar 
una pensión alimenticia de 
3.000 euros mensuales para 
poder atender «sus necesida-
des más básicas». La pensión 
se pagaría «con cargo a los 
fondos de sus empresas Uniter 
y Cureña», ambas embargadas 
por la juez para cubrir los 99 
millones de euros de fianza ci-
vil impuesta a González Mata. 

En un escrito elevado al 
Juzgado de Instrucción 6 de 
Sevilla, el Ministerio Público 

se opone a que se fije una pen-
sión alimenticia por la cuantía 
indicada por el imputado al 
entender que algunos de los 
conceptos indicados «no son 
necesarios». La Fiscalía seña-
la que la pensión a fijar por la 
magistrada del caso «debe cu-
brir las necesidades básicas de 
cualquier persona, referidas a 
los conceptos de vestido y ali-
mentación». 

González Mata elevó un es-
crito a la juez en el que acredi-
taba unos gastos mensuales de 
2.072,68 euros, a lo que habría 
que añadir los gastos en gaso-
lina, teléfono móvil, alimenta-
ción, o ropa, por lo que insistía 
en su petición de que se le 
conceda una pensión alimen-
ticia de 3.000 euros mensuales 
a fin de poder atender «sus ne-
cesidades más básicas». 

En el escrito, el imputado 
respondía así a la petición rea-
lizada por la juez Alaya para 
que acreditara en el plazo de 
cinco días «las necesidades y 
cargas» que tenga actualmen-
te. 

González Mata dice en su 
escrito que, en el plazo conce-
dido, «le ha sido sumamente 
dificultoso obtener la docu-
mentación solicitada, dado 
que, por una parte, tras los re-
gistros efectuados tanto en su 
domicilio como en su oficina 
profesional, no se ha podido 
localizar la facturación previa 
a los mismos, y por otra parte, 
y con respecto a lo anterior, no 
obra en su poder, dado que, 
por consecuencia del bloqueo 
de cuentas sufrido, no ha podi-
do hacer frente a gran parte de 
los recibos girados».

EL FISCAL SE OPONE A 
QUE UN ENCAUSADO 
COBRE 3.000 EUROS
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A lo largo de la última década, el fun-
cionario Teodoro Montes, el testigo 
clave del fraude de la formación que 
investiga la juez Alaya, presenció to-
do tipo de desmanes con los cursos 
para parados subvencionados por el 
Gobierno andaluz, en este periodo 
con más de 3.000 millones de euros. 

Durante estos años, el funcionario 
ha sido un testigo díscolo e incómo-
do para la Junta, hasta el punto de 
que ha intentado aniquilarlo con el 
acoso laboral que alentaron sus supe-
riores. Montes fue humillado, vejado, 
le abrieron expedientes injustificados 
para amedrentarle e incluso levanta-
ron un tabique para aislarlo del resto 
de compañeros, hasta dejarlo literal-
mente emparedado en una oficina, 
según recoge el fallo del Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalucía 
(TSJA) de marzo de 2012 del que vie-
ne informando EL MUNDO. 

Sin embargo, en vez de pedir el 
traslado el funcionario no ha dejado 

de reclamar que le dejen trabajar, a 
pesar de que hasta una veintena de 
superiores se lo impedía. No sólo no 
ha mirado hacia otro lado, sino que 
ha dado el paso de poner en conoci-
miento de la juez todo el rosario de 
irregularidades que ha constatado. 

Las más llamativas son el cobro de 
comisiones de hasta el 20% por parte 
de UGT y CCOO a las empresas a las 
que subcontrataban para los cursos, 
o el trato privilegiado que la Junta le 
ha dado a los sindicatos y al entrama-
do empresarial del ex consejero de la 
Junta Ángel Ojeda, imputado en este 
caso tras recibir unos 50 millones de 
euros en ayudas de forma irregular. 

También declaró ante Alaya que el 
dinero de los cursos para parados ha 
servido para costear los autobuses 
desplazados por UGT y CCOO des-
de Andalucía a Madrid, en la prime-
ra huelga general contra el Gobierno 
de Aznar en 2002, según constató el 
funcionario en los expedientes que 
manejó en su etapa en la antigua 
Consejería de Asuntos Sociales. 

El calvario de Montes, que lleva 
44 años como funcionario, se desen-
cadenó a partir del 31 de octubre de 
2009, cuando se reincorporó a su 
puesto de jefe de departamento de 
Gestión de Formación Profesional 
Ocupacional (FPO) en la Delegación 
en Sevilla de la antigua Consejería 
de Empleo, tras nueve meses traba-
jando con una ONG en Ecuador.  

«Al regresar, no se le reintegró a 
sus funciones, que eran las propias 
del jefe del departamento de ges-
tión de FPO. Al contrario, no se le 
devolvió a su despacho, que había 
sido ocupado durante su ausencia 
por otro funcionario, no asignán-
dole a él función alguna, pese a 
que lo solicitó en reiteradísimos es-
critos», explica el fallo del TSJA. 

Tras analizar los testimonios y el 
material probatorio del acoso, la con-
clusión de los magistrados del TSJA 
es demoledora: «Por los superiores 
jerárquicos del funcionario y con la 
intención de que éste pidiera su tras-
lado a otro departamento, se le hizo 
objeto de un trato vejatorio, discrimi-
natorio, alienante y humillante, con-
sistente, fundamentalmente, no ya 
en no adjudicarle las funciones pro-
pias del jefe del departamento de 
gestión de FPO, sino en apartarle de 
cualquier función del departamento 
e, incluso, en ubicarle físicamente en 
un habitáculo inapropiado para des-
pacho», afirma el fallo. 

Pero, ¿por qué los superiores que-
rían apartar a Montes? El funciona-
rio había denunciado internamente 
numerosas irregularidades y se había 
negado a firmar certificados de cur-
sos que no se impartieron. La actual 
delegada en Sevilla de Economía y 

Empleo, Aurora Cosano, obligó a 
Montes a firmar diplomas de 25 cur-
sos fantasma de la extinta Fundación 
Andaluza Fondo de Formación y Em-
pleo (Faffe), declaró el testigo ante 
Alaya. Cosano figura entre la veinte-
na de altos cargos y jefes de servicio 
que impidieron «intencionadamente» 
desarrollar su trabajo al funcionario, 
según su testimonio ante la juez. 

Esta alto cargo del Gobierno que 
preside la socialista Susana Díaz es 
una de las que han anunciado que 
se querellarán contra el funcionario, 
junto a CCOO y la Fundación Anda-
luza para la Integración Social del 

Enfermo Mental, Fai-
sem, lo que ha moti-
vado la reacción de 
Alaya y de la Fiscalía 
amparando al testigo. 

En la última com-
parecencia de Mon-
tes, la juez dijo que no 
consentiría «presio-
nes y coacciones» a 
Montes y el fiscal pi-
dió que se le aplicaran 
las medidas previstas 
en la Ley de Protec-
ción de Testigos y Pe-
ritos, para asegurar la 
«integridad» del fun-
cionario y su familia. 
Tras ello, Alaya ha 
prohibido a los me-
dios de comunicación 
difundir imágenes del 
funcionario. 

Fuentes cercanas a 
Montes admiten que 
éste siente miedo 
aunque ha logrado su 
objetivo: poner en co-

nocimiento de la autoridad judicial el 
gigantesco fraude de la formación.  

En el interrogatorio de más de 31 
horas repartidas en ocho días, el fun-
cionario ha admitido que, «tras seis 
o siete años esperando que alguien 
le oyera, llegó a las puertas de este 
juzgado para formular denuncia». 
De ahí fue derivado a la Guardia Ci-
vil. Y Alaya empezó a tirar del hilo 
hasta poner bajo sospecha más de 
una década de cursos de formación 
de la Junta. Y el calvario de Montes 
–con «depresión y sufrimiento moral 
inmerecido e injustificado», dice el 
TSJA– se vuelve como un bumerán.

El testigo díscolo 
que la Junta 
quiso aniquilar 
El calvario de Montes comenzó hace 5 años 
tras negarse a silenciar el fraude formativo

La Universidad de 
Málaga (UMA) va a 
recolocar a Antonio 
Lozano, el ex vicecon-
sejero de Presidencia 
de la Junta de Andalu-
cía imputado en el ‘caso 
ERE’, en la Fundación 
Andalucía Tech, en la 
que también participa 

la Universidad de Sevilla, atendiendo a «su 
trayectoria institucional y a las relaciones que 
puede tener con empresas andaluzas». Lozano 
no volverá a sus clases de la Facultad de 
Económicas de Málaga y, si se aprueba la 
resolución de la rectora, Adelaida de la Calle, 
en el Consejo de Gobierno de hoy de la UMA, 
será parte de Andalucía Tech «para ejecutar el 
programa de desarrollo de los polos de 
excelencia del proyecto Campus de Excelencia 
Internacional». Detrás no hay un plan de 
trabajo más allá de las relaciones labradas 
como viceconsejero. BERTA GONZÁLEZ DE VEGA

RECOLOCAN A UN IMPUTADO 
DE LOS ERE EN UNA FUNDACIÓN
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ENTREVISTA
I I

MIGUEL ANGEL LUQUE OLMEDO ̄ DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO ANDALUZ DE TECNOLOG[A (IAT)

Bodes de plata I~ara el Instituto Andaluz de Tecnologla, la instituci6n privada m~s importante de la comunidad en materia de I+D+I. Tres sedes en Andalucla (Sevilla, Cbrdoba y M~laga) y dos en 
extranjero (Mexico y Chile) m~s una tercera que podrla asentarse en Sud~frica, 9,2 millones de euros defacturaci6n, e 35 pot ciento del extranjero, y 131 personas en plantilla son sus grandes cifras.
Su labor es callada pot aquello de la confidencialidad de los proyectos, pero a su director general no le duelen prendas al denunciar que~ se est~ haciendo mal y qu6 necesidades arrastra Andalucla.

hay una politica real de innovaci6n
en la Junta ni le echa cuenta a Cartuja.
JUAN RURIO / SEVlLLA

AypeSar de que el IAT cumple afioseso siempre es motivo de cele-
braci6n, su director general combina
la alegria del trabajo bien hecho con
la tristeza de constatar que la innova-
ci6n ha quedado relegada a un segun-
do o tercer plano en estos afios de cri-
sis econ6mica. Pot ello, y ante el vira-
je previsto en el destino de los fondos
europeos, sopla las velas pidiendo el
deseo de una estrategia regional que
industrialice Andalucfa y sobre una
base sdlida de empresas tecnol6gi-
cas. Porque asf, dice, habr~i empleo y
estabilidad.

Ya que 25 afios, como aquellm 20
del famoso tango, no es nada, resd-

Pues un cuarto de siglo de ilusi6n
y de nuevos retos cada afio y pot eso,
ademil de provechoso, ha sido diver-
tido y es lo que ha permitido que tan-
to profesional lleve tantos afios aquf
Wabajando. Veinticinco afios que nos
han conducido a otras actividades, a
otros parses, a oWas colaboraciones, a
ogas alianzas, lnnovar, cooperar e in-
temacionalizarse. El resumen.

Sople velas y un desex..
Veinticinco afios y estamos en el

principio. Para un centro tecnol6gico
25 son muchos a~os, sf. EnAndalucfa
somos ya los mil antiguos y comen-
zamos a serlo tambi6n a nivel nacio-
nal. El objetivo serfi siempre dar ser-
vicio, y mienn’as tengamos oportuni-
dades y talento para innovar y
desarrollar, tendremos cuerda para
rato.

El IAT arranc6 muy vinculado a la
agtoinduslriayfue divetsificando see-
totes econ6micos. ~Cufiles ser~ las

Es un momento ideal para hablar
del futuro de los sectores, zYpor qu6?
Se pone ahora en marcha un nuevo
marco comunitario y, de una vez por
todas, el dinero procedente de Euro-
pa no se utflizar~i de forma generali-
zada, sino que se focalizar~i allidonde
Andalucfa tiene ventajas competiti-
vas. Personalmente he colaborado en
la elaboraci6n de la estrategia regio-
nal. Estar~i basada en ocho areas te-
m~iticas, concebidas como oportuni-
dades de negocio. AI principio, estu-
vimos muy ligados a la agroindustria,
alas tecnologias de la informaci6n y
a la aeron~utica. Estas tfes seguir~in
siendo bilicas enAndalucia pero han
aflorado otras oportunidades como
la biotecnologia, la salud, y aqu~ ha-
blamos desde el turismo sanitario
hasta la investigaci6n sanitaria, pa-
sando por la ingenierfa gen6tica o el
desarrollo de equipos y aparatos qui-
nirgicos, y estamos trabajando tam-
bi6n en el ~nbito de los nanomate-
riales yen el desarrollo de clusters en
Andalucfa, como el que hemos gesta-
do en Lucena con el frio industrial y
la climatizaci6n.

Dicen del IAT que desarrolla una

Miguel Angel Luque, en la sede del Instituto Andaluz de Tecnolog|a en el parque cientiflco y tecnol6gico Cartuja. / PEPO HERRERA

Hay organizaciones
que son como el par-
chis: te comen una y
se cuentan veinte.
Nosotros realizamos
una labor callada ~}

Nos estamos convir-
tiendo en una comu-
nidad de servicios,’
pero es la [ndustria la
que hace crecer y
amortiguar crisis }}

Nos hartamos de
hablar de globaliza-
ci6n pero, en cambio,
cada vez somos aqui
m6s provincianos ~

labor tan buena eomo silencima. ,~Os
sen~ nmlmente almyadm!

De broma decimos que hay orga-
nizaciones que son como el parchis:
te comes una y te cuentas veinte. No-
sotros somos al rev6s: comemos y, a
veces, ni nos contamos. Es una labor
callada. QuizAs por nuestro origen, la
ingenieria, eso de la comunicaci6n no
es nuestro fuerte. En ello estamos,
puesto que hay tecnologias aplicadas
a muchos ~imbitos que pueden yde-
ben conocerse. En cuanto al apoyo, al
principio nos sentimos muy respa]da-
dos pero eso se est~i diluyando.

~or qu6?
No 1o digo s61o por nosotros, sino

en general, por todos los centros tec-
nol6gicos. En los dos o tres tiltimos
afios no se esui dando el apoyo nece-
sario. No se est~i trabaiando en una
politica de innovaci6n real enAndalu-
cia, seguramente porque hay una
Conseieria que abarca demasiados te-
mas y la innovaci6n es s61o uno de
ellos y para ella no es el mil impor-
tame. En estos momentos, Economia
y Empleo copan posiblememe el 90
por ciento de la actividad de esa Con-
seieria, de ahi que lnnovaci6n no ten-
ga ahora la importancia que tuvo.

Siendo clave-
Tiene que darse cuenta de que 1o

es. Tiene que seguir apoy~ndola aun-
que de tma manem mil racional que
en el pasado, cuando se aplic6 el riego
por inundaci6n, a todo el mundo. En
cambio, a partir de ahora tiene que
concentrarse en un riego por goteo, y
respaldar a aquellas instituciones que
son punteras, tambi6n a los dos o tres
parques (tecnol6gicos) que est~in fun-
cionando y a los dos o ~res o chaco bue-
nos centros tecnol6gicos. En definiti-
va, a los agentes que apuestan por la
innovaci6n y ayudan de verdad alas
empresas para que 6sta sea una re-
gi6n de veras industrial y sostenible.

Si Europa ha puesto en marcha un
programa para reindustrializar Euro-
pa, pues imaginese cu~nta falta hace
en Andalucia. Ha quedado demostra-
do que cuanta m~s industria m6s cre-
cimiento hay y tambi6n m~is empleo
estable, y asi se amortiguan mejor las
crisis. Y nos estamos convirdendo ca-
da vez mil en tma comtmidad de ser-
vicios. No digo que no se apueste por
ellos, pero tambi6n pot otras cosas.

Entonce~, ~lU~ fuemn de aquefias
intenciones de una econom/a anda-

luza mil sostanible y basada en la in-
namd6n y la tecnololCa?

Esas buenas intenciones siempre
han existido, sf... pero realmente hay
que ponerse a trabajar pot la indus-
Iria, pot una industria sostenibl6. Son
conceptos compatibles, y a~sl se ha de-
mosEado que se pueden explotar mi-
nas y hacerlo de manera sostenible,
sin que sean url desasl~e, y que se pue-
de Eabajar en energfas renovables ....
Hay alternativas para todo y la inno -
vaci6n siempre es la solt~ci6n para
buscar la f6rmtda mil sostenible de
industrializar una regi6n.

En estos afios de crisis econ6mica,
~qui6n ha ~ecortado mils en innova-
ci6n, la empn~sa pfivada o la adminis-
traddn ptibfica?

En Andalucia est~ muy claro que
ha recortado mucbSsimo mil la eln-
presa privada. Si cogemos la inversi6n
en innovaci6n en Europa, dos tercios
corresponden alas empresas priva-
das y uno a las administraciones. ETa
Espa~a, mitad y mitad. Yen Andalu-
cia, justo a la inv~rsa queen Europa.
Pero esta estadistica habrla que po-
nerla en cuarentena porque las gran-
des compa~fas, que son las que real-
mente invierten, tienen sus sedes en
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Madrid o B~celona, y aunque tengan
centros aquf, es allf donde computan
esa inversi6n y, ademds, la estadisfica
viene con retraso. De todas formas,
no creo que aquelia proporci6n para
Andalucla haya variado mucho.

~Qu6 esperdls de los nuevos fon-
do~ europeos?

Esperamos mucho porque habrd
un aut6ntico giro en el desfino del di-
nero. Deber~ dedicarse a proyectos de
I+D y no tanto a inffaestructuras. Tie-
ne su 16gica. Ptimero nos dotamos de
las infraestructuras, despu6s hacemos
proyectos que las pongan en valor y,
pot supuesto, tambi6n pongan en va-
lor alas empresas. Yes queen Europa
miran con cierto recelo la inversi6n
realizada en algunas infraestmcturas
tecnol6gicas que ahora est~aa vacfas:
muchos centros tecnol6gicos, mu-
chos parques tecnol6gicos... No ha ha-
bido una polftica de concenn.aci6n .Y
no me refieron a concentmr en Sevilla
o en Mdlaga, sino all/donde exista es-
pecializaci6n. E igual ocurre con las
universidades.

Mucha~.
La cuesti6n no es si son muchas o

son pocas. El debate, adn sin afrontar,
es si tenemos que tenet todas las es-
pecialidades y todas las disciplinas en
todas las tmiversidades. Entiendo que
cada provincia tenga su tmiversidad,
aunque no que todas elias tengan de
todo. Desde una perspectiva andalu-
za, regional, esto tiene que racionali-
zarse. Mienlyas queen Europa tiene el
programa Emsinus para que sus estu-
diantes abran los ojos en otros pa/ses
y culturas, en Andalucfa hacemos al
rev6s: que el alumno estudie a la mis-
Ina puerta de su casa porque la lado
tiene su universidad, y su hospital, y
su cenn.o tecnol6gico,., y asL oye, no
te mueves de tu pueblo... Esto es un
error, adem~s de carfsimo e insosteni-
ble. Va en conn.a de la movilidad, del
reffesco de la sangre. El intercambio
es fundamental para que la economfa
crezca. SL nos hartamos de hablar de
globalizaci6n y, sin embargo, en An-
dalucfa cada vez ponemos m~ tmbas
y nos volvemos rods provincianos. Te-
net todo a mano es malinterpretar el
concepto de calidad de vida.

~Y de qtfi6n es la culpa, de la admi-
nistracidn, en este caso autondmica,
o de la ~eranlufa acad6mica?

Lefa el otto dfa que el rector de la
Universidad de Sevilla decia que hay
en Andalucfa pocas universidades...
Ese, insisto, no es el debate, sino cudn-
tas disciplinas o facultades de lo mis-
mo hay. Lo que tendrfa que haber es
un punto de vista andaluz, y no el que
quiera cada universidad. Una parte
de la culpa la tiene el hecho de que ca-
da rector qtfiere 1o suyo, yla otra est~i
en la inercia de los polRicos, que si-
guen alimentando la inffaestmctura
universitaria creada y creciente. No
tenemos universidades en los princi-
pales rankinginternacionales, salvo
determinadas disciplinas o escuelas.

Soy universitario o voy a empezar
una carrel-a. ~Por ddnde me oriento?

Lo primero: no mirar qu~ hay en
tu ciudad, sino mirar de manera glo-
bal, pensando en las opommidades.
Segundo: no optar por una disciplina
porque 6sta sea la especializaci6n que
haya en tu ciudad, El Erasmus ha he-
cho pot Europa m~s incluso que su
unidad monetaria. Existfa antes una
especie de Erasmus andaluz, puesto
que estudiantes sevillanos se iban a
Granada ylos granadinos venfan a Se-
villa.Y tercero: en cuanto a la discipli-

Miguel Angel Luque posa en la terraza de su despacho, con el monasterio de La Cartuja.a rondo. / PEPO HERRERA

na, ahf, cada tmo la que qttiera y para
lo que realmente sirra.

Peru movetse vale dinenx
Si se hace esa mcionalizaci6n que

he comentado y aquellas familias que
puedan, enn.e las que me induyo, pa-
gan un poco m~is pot la matrfcula de
sus hijos, habrd mils dinero para be-
cas para que todos puedan estudiar
donde quieran y la especialidad que
quieran. Para esto hay que bajar a mu-
cha gente del burro.

~2sUt cambiando de veras la rela-
ci6n enn.e universidad yemp~sa en
io que a transfetencia de tecnologfa se

No se puede generalizar. Existen
escuelas o facultades que tienen ca-

pacidad, ganas e interds en trabajar
con y por las empresas y on’as que no.
Se ha avanzado mucho, seguro, en
parte pot los programas de la Corpo-
raci6n Tecnol6gica de Andalucfa
(CTA) que incluyen obligatoriamente
a grupos de invesfigaci6n tmiversita-
rios. Una CTA a la que, por cierto, se-
guimos reclamando que incluya a
otros gmpos que, sin serde la tmiver-
sidad, forrnan parte tambi6n del Plan
Andaluz de Invesfigaci6n. Pot otro la-
do, hay compafifas que se entienden
bien con los grupos universitarios pe-
ro son grandes, puesto que una pyme,
salvo que tenga base tecnol6gica, no
tiene suficiente capacidad inversora y
pide resultados a corto plazo, mien-

tras que la universidad s61o se los pue-
de ofrecer a medio y largo. Si quere-
mos cambiar el modelo, 1o que se de-
berfa hacer es generar una base s6lida
de empresas tecnol6gicas e innova-
doras. La realidad es que boy en d/a,
una pyrne que alcanza un determina-
do tamafio termina vendi6ndose. Po-
cas llegan a ser gran empresa o multi-
nacional.

EIIAT es ejemplo de intemadona-
lizacidn, y parece mentira siendo un
centro tecnoldgico. ~Qud os ha apor-
tado?

Por 1o pronto, nuestros resultados
econ6micos durante la crisis econ6-
mica los han sostenido nuestras sedes
internacionales: en esos afios, la fac-

turaci6n procedente del exterior ha
pasado del 15 por ciento al 35 por
ciento. Despu~s, hemos aprendido
muchfsimas cosas de las alianzas con
insfituciones exffanjeras: tecnologfa y
conocimiento. Yes que la internacio-
nalizaci6n tiene una cosa fantdstica:
convivir con un entomo donde te ban
cambiado las condiciones alas que
debes adaptar~e.Y ~sta es la mejor ma-
nera de innovar.

Despu6s de desembarcar en M~-
xico y Chile, ~d6nde pondni picas el

Cuando abrimos sede en un pais
es cuando ya llevamos muchos afios
trabajando all£ En M6xico tenemos
una empresa cien por cien del IAT, y
en Chile crearemos tambidn una cor-
poraci6n. En estos momentos esta-
mos viendo las posibilidades de Sud~i-
frica, pues ya hemos abierto una dele-
gad6n comercial en Ciudad del Cabo.
Quiz~s el futuro del IAT pase por otra
sede andaluza para asf cubrir todo el
territorio regional, a lo mejor una se-
de en Madrid, y otra seguramente en
Sudam6rica. No somos una potencia,
todos los pasos tienen que estar muy
medidos.

Un vecino pasea por Cartuja, ve el
edificio del IAT, entre y pt~nmta qu~
hac6is. De forma muy sencilla, res-

Es dificilisimo explicarse en pocas
palabras. Nuestm misi6n: acompafiar
a empresas e instituciones para pro-
porcionarles resultados innovadores
que aporten valor. ~C6mo? Hacemos
dos cosas.’, tma, prestar servicios para
incrementar sus ingresos o disminuir
sus gastos, y dos, hacemos proyectos
de investigaci6n y desarrolio a deman-
day bajo contrato.

Vale, peru rods a pie de calle, cosas
tangibles, qu~ ha safido de aquL.

Much/simas cosas pero la mayor
se incluyen denn.o de un proyecto de
empresa que basra cierto f~empo des-
pu6s no podemos contar. Trabajamos
con empresas yen actividades donde
hay una competencia tremenda y, por
elio, no podemos decir ni una sola pa-
labra. Dicho esto, en aerondutica he-
mos desarrollado desde piezas hasta
asientos; en automoci6n, desde ca-
bles hasta pkisticos o desarrollos de
veh/culos; yen movilidad y logfstica,
creamos una empresa con la empre-
sa catalana Torrot para fabricar bici-
cletas el6ctricas, motos infantries
el6ctricas y motocicletas el6ctricas.
Los dos primeros productos ya estdn
en el mercado y del tercero espera-
mosque sea la gran aportaci6n de
2015. No olvido proyectos menores
como el disefio al completo de par:
ques infantries, aparatos m6dicos o
an sistema de salvamento con enor-
me 6xito en las playas.

Y para concluir, yya que el IAT se
encuentra en Cartuja, ~se creen real-
mente las adminlstmeiones ptlblicas
la importancia de esta tecndpolis se-

N0. El IAT no estd solo en Sevilla,
sino an casi todaAndalucia. Pero da
muchfsimo coraje que s61o se escu-
che al PTA de M~aga. En cambio, Car-
tuja no tiene predicamento en la lun-
ta deAndalucfa, no le echa cuenta, y
eso es as/. Sobre Cartuja, digo tres co-
sas: tma, sus ntimeros de empresas y
facturaci6n son serios; dos, es un par-
que que no rive de la venta de edifi-
cios; y n.es, liene la cortfiguraci6n ideal
para un parque de negocios. Pero aquf
solo se ha.bla de las vallas de Cartuja.
Las necesita pot seguridad pot las no-
ches, pero es un parque abierto.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

44000

7168

Diario

1750 CM² - 200%

5612 €

34-35

España

27 Octubre, 2014


	RESUMEN DE PRENSA: 27 DE OCTUBRE DE 2014
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	Tecnología sevillana para, mejorar el freno del tren en Europa y EEUU
	Diseño en las dos orillas del río
	Agenda
	Cicus
	Máster Deportivo
	El Universidad de Sevilla mantiene el pleno de derrotas
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	«Escribir poesía en Sevilla es una forma de felicidad»
	EDUCACIÓN
	Un centenar de estudiantes entran en la Universidad sin Selectividad
	Atrapados en la puerta falsa de la Universidad
	Recolocan en una fundación pública a un ex alto cargo de los ERE
	El testigo díscolo que la Junta, quiso aniquilar
	«Ni hay una política real de innovación en la Junta ni le echa cuenta a Cartuja»



